



EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada mala, su voluntad destruye. **JUAN MONTALVO**

**DIARIO RADICAL
DE LA MAÑANA**

Sin sacrificio, no hay redención. — La libertad no se mejora como un favor: se conquista como un derecho únicamente al bienestar de la comunidad.

ELIOT ALFARO

DIRECTORES Miguel Aristizábal y César Montalvo.

ADMINISTRADOR: César G. Córdova.

Quito, Miércoles 16 de Octubre de 1895



RECORDERIA ALEMANA



DE

ENRIQUE THIEDE

QUITO



"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MANAÑA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES

Un mes	\$1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10
Valor de un número suelto	05

Por avisos, Remitidos etc. precios convenientes.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Octubre 16 de 1895.

ALCANCE

AL N.º 25 DE "EL PICHINCHA".

POR LA PATRIA.

Apenas la Bandera tricolor flamea orgullosa á orillas del Carehí, ostentando su antiguo esplendor, y borrada con sangre generosa de los liberales la mancha del negociado "Esmeralda" el Caudillo Radical, principia á repartir los frutos saludables con que se sustentan los pueblos cultos y civilizados.

El ideal del Sr. General Alfaro es el Ferrocarril del Sur: única salvación de este infortunado país, precisa tantos años del aislamiento y de la Dinastía más corrompida que registra la Historia de América.

El héroe de GATAZO, no hay duda, ha sido el predestinado por Dios para dotar al Ecuador de la obra más necesaria para la felicidad de la Patria Ecuatoriana.

Vergüenza les debe dar á los miembros de la negra Dinastía, al presentarse el gran pasado do por el Caudillo Radical, que cuando todavía en la República se oye la corneta de Campaña, los ingenieros civiles, atrevidos, se aprestan á la lucha gigantesca con los Andes Ecuatorianos, para vencerlos al empuje de la Locomotora, que vendrá pregonando la salud del Pueblo, en medio de la gratitud universal hacia Eloy Alfaro, nuestro orgullo y nuestra honra.

Viva la Patria!

Léase el telegrama siguiente, motivo de justo regocijo:

Telegrama de Chimbo

Quito, Octubre 14 de 1895.

Sr. General Eloy Alfaro.

Saludo á Ud. cordialmente y le comunico que el día 9 de los corrientes, se iniciaron los trabajos del Ferrocarril trasandino ó de ascenso á la cordillera; esto es, se comenzó á rozar la línea existente para que se la pueda ver y se empezaron las picas de exploración para dar puntos de vista al Ingeniero que viene de Inglaterra. El Sr. ingeniero López, con los hombres del piquete que hacen de guarnición en esta plaza, comenzaron el trabajo, comprando, por cierto, los machetes y más herramientas para la roza, porque nada existe en la es-

tación de Chimbo, de la cuantiosa herramienta que la Nación tenía para dar impulso á esta grandiosa obra. Yo como Jefe Civil y Militar, en asociado de los habitantes del pueblo del Carmen, elevo un voto de gracias al señor Jefe Supremo de la República, por la benéfica disposición que se ha servido dar, para que continúen los trabajos de esta nunca bien encarecida empresa.

Eugenio Tola. *

El día

UN CLERIGO COMO POCOS

En la isla Hawaii abundan mucho los leprosos y el gobierno para impedir el contagio envía á todos los infestados á la isla Molakai, que viene á ser una especie de lazareto, ó prisión perpetua. Los leprosos allí aislados viven poco mejor que animales, física y moralmente.

En 1864, un fraile belga nacido en 1840, llamado Damian Veuster, se embarcó para aquella isla de leprosos, sabiendo de antemano que no escaparía al contagio.

El buen sacerdote no se contentó con predicar á los leprosos: á la resignación para sobrelevar el castigo que Dios aplica á los que no guardan las reglas de la higiene, sino que se dedicó á poner éstas en práctica, especialmente las que se refieren á la limpieza.

El 10 de Abril, y á los 16 años de constantes trabajos, y de haber mejorado gradatamente la situación de aquellos desgraciados, sucumbió el verdadero apóstol de Cristo, devorado por la lepra.

He aquí el sacerdote que nosotros reverenciamos; he aquí el que no tenemos inconveniente en llamar santo, si la caridad llevada al sacrificio merece este nombre.

El padre Damian era católico, y lo mismo le respetaríamos si fuera mahometano, judío ó ateo; si conforme se llamaba ministro de Dios, se titulaba emisario del Diablo. El nombre importa poco; los hechos son lo esencial. ¡Cuánta diferencia entre el padre Damian, que sin interés ninguno trata de mejorar la condición de sus semejantes, á costa de su propia vida, y un Papa que vive en la opulencia, vende la gracia, perdona pecados por dinero, celebra jubileo para aumentar sus tesoros y descende á las más bajas intrigas para recobrar un perdido poder temporal! ¡Qué diferencia entre el fraile belga y ese ejército de curas que no administran sacramentos, si no les pagan! El padre Damian practicó la religión; el Papa y la generalidad del clero, no son más que miserables especuladores que trafican con lo más santo. Imiten á aquel y desaparecerán todos los llamados enemigos de la Iglesia. Sean humanos antes que todo y los respetará el mundo entero, sin distinción de creencias.

El pueblo romano quiso arrojar al Tiber los podridos restos del llamado Santo Padre Pio IX. Nosotros nos atrevemos á pasear por todos los pueblos de la tierra los restos del padre Damian, seguros de que en todas partes se descubrirán los hombres en señal de respeto y veneración al verdadero sacerdote.

No basta llamarse clérigo, obispo ó papa y decirse elegido por Dios para representarle en la tierra, si las obras desmienten la aserción. Poco importa

que uno se llame honrado, si sus hechos prueban que es un criminal.

La divinidad de una religión, lo mismo que la nobleza de un hombre, no se prueba con farragos absurdos, sino con hechos. Aún suponiendo que la Biblia hubiera sido inspirada por el Espíritu Santo, no se deduciría que es la verdadera religión el catolicismo tal cual hoy lo practican los que de él han hecho una mercancía.

Para nosotros es más divina la religión que es más humana, siéndonos indiferente que la haya fundado Dios ó el Diablo.

R. VERA.

ESTOS POLITICOS.

[ADOPTADO].

Colombia, tierra fecunda en todos sentidos, es la tierra de los políticos. Podrá no tener filósofos, ingenieros, ni músicos, ni nada, nada; pero políticos, esa es otra cosa! Si este fuera artículo explotable, qué ganga, amigo lector! Podríamos abastecer á todo el mundo y las letras iban á bajar de suerte tal, que íbamos á brincar en un pie. ¡Y qué linda figura haría por allá por todos esos mundos de Dios esa buena gente, que tan bien entiendo esto de la política; que todo lo sabe, ó cuando menos, todo lo quiere saber y dirigir y á la cual todo le importa un ardite sino es ella la suprema directora; que haría quien sabe cuántas cosas, si Dios le ayudara, aunque otras veces se hayan visto que sólo saben dar pé sima.

Aquí donde menos se piensa salta, no la liebre, sino el político, el político hecho y derecho, con unas ínfulas y con un furor y con unas aspiraciones y con unos títulos... etc. etc. no importa! De una tienda, de un cartel, de una zapatería, un político que todo lo entiende y que todo lo desea. El tipo merece estudio, él se creó á propósito para todo y si nos le figuramos de acuerdo con sus aspiraciones, le tendremos con el bastón de la autoridad en la mano, las borlas de doctor colgando, charreteras de General sobre los hombros, los bolsillos bien abastecidos. Diputado por aquí, Representante por allá, Senador por acá y hasta Obispo de alguna parte, si pudiera obtener la dignidad con todas sus ventajas, pero sin ninguno de sus inconvenientes. Qué tragaderas tan anchas, señor! Estos políticos para todo sirven, para nada se juzgan incapaces, aunque sean para todo. No hay nada en que no pongan sus avarientos ojos y quisieran multiplicarse, para estar á la vez en la capital y fuera de ella, en el Congreso y en una Gobernación, cuando menos, en una Secretaría y en un Ministerio, en un cuartel y en una oficina de Hacienda ó con un contrato de relamerse los dedos.

¡Y que no consigan sus justos anhelos! Cómo! No satisfacerlos á ellos! Pues le pasará al mundo entero! Arda Troya y llevese todo el diablo, antes que pasar por la justicia! A la Oposición, gritaron con desahogado acento! Y una vez en ella dirán... cualquier cosa, aunque sea la más perjudicial al partido á que dicen pertenecer, aunque sea la más injusta y la más opuesta al sentido público.

En cuanto á la política, nuestro político tiene la suya: la que cree ha de conducirlo á estar bien; y por eso suele no ser siempre la misma. Por eso hoy puede elogiar al mismo á quien ayer no más quiso derribar, si cree que puede lograr algo de él. Por eso no es raro oírle decir en privado lo contrario de lo que dice por la prensa. Nuestro político tiene su política, como tiene su camisa, sus zapatos y su conciencia, si los usa.

No habla sino de política, vive de la política, respira política y todo lo ve por el lado político. Pregúntale, con todo, qué cosa es política, y no persuadirás de que todo puede saberlo, menos eso. Para él la política es una profesión, como cualquiera otra, de la cual quiere sacar el mayor provecho posible.

Decide que es una ciencia cuyo objeto es la felicidad social; que es el manejo de valiosos intereses morales y materiales de la sociedad, en la cual la conciencia necesita ser muy aquilatada; y no os entienda. Sirve á veces á la causa del bien; pero sirve también y quizá con más entusiasmo á la del mal. En los Estados Unidos, los políticos son los que según Spencer, han danado el carácter nacional, tolerando, dice "varias pequeñas transgresiones y mandatos que los ingleses se inclinan á resistir."

Es más cómodo dejar correr todo cuando, se está en el poder, que meterse á redondear, y á enderezador de tuertos; y cuando se está fuera del poder, reunir cuanto se pueda de mal dispuesto y conformado moralmente, para utilizarlo acélcamicamente en todo sentido, es más cómodo que luchar sólo con armas lícitas, contentarse con lo que se tiene sin perjudicar la paz social y el porvenir de la patria: esperar el turno natural é ineludible dentro de la marcha ordenada de la sociedad. Nuestros políticos obran en consecuencia, porque son muy amigos de la comodidad.

Uno de los problemas más difíciles para el gobernante entre nosotros es la lidia con los políticos de oficio, y hay que lidiarlos, porque existen y existirán. Bien lidiados, con todo, pueden ser hasta un elemento muy útil al gobernante: cuando un núcleo de ellos se muestra desesperado, terrible, implacable en la oposición, eso es señal inequívoca de que hay buen gobierno. Los hombres reflexivos no tardan en caer en la cuenta de ello.—(De "El Correo de Bolívar").

REFORMAS

Los triunfos que el Partido Liberal ha conquistado en los campos de batalla, á fuerza de privaciones y sacrificios, es de inapreciable valor; exigen para su estabilidad otros, que si bien no necesitan el uso de las armas, requieren medidas energéticas, certeras, en el campo de las ideas; una vez que nuestro modo de ser político y social reclama reformas radicales; y de que no emplearlas, la sangre de las víctimas inmoladas en GATAZO sería infructuosa, el supremo esfuerzo de los liberales caerá y lejos de labrar la felicidad de nuestra Patria, habríamos labrado su ruina.

La instrucción es para las naciones, lo que es el simiento para el edificio; y así no nos apresuramos á arrancarlas de las manos del terrorismo, de la intranquilidad y porque no decirlo de la ignorancia, sino echamos abajo el tutelaje tenebroso del clero, si queremos vivir todavía en una atmósfera pesada y mística; nuestra autonomía será una burla, un sueño nuestros derechos políticos.

El Sr. General Eloy Alfaro, el héroe que treinta años ha luchado en favor de la verdadera libertad, educado en la escuela práctica del sufrimiento y el blanco de los tiros del fanatismo y la ignorancia, no puede dudar que no es posible establecer de un modo seguro y estable en el Ecuador los principios liberales, republicanos y democráticos, si antes no se da la muerte al fanatismo, si no se procura que el pueblo víctima siempre de la ambición, adquiera en lo posible el exacto conocimiento de sus derechos; y como nunca puede adquirírselos sin que se reforme el plan de instrucción y sin que las masas sociales, se hallen libres de las garras del conservadurismo, mal haremos en creernos felices y capaces del progreso. Si preguntamos la causa, si someramente echamos una mirada al pasado, si en fin de un modo imparcial tratamos á la memoria esos funestos cuadros, esas reiteradas desgracias, que nuestra infortunada patria ha tenido que deplorar, obligados nos veremos á confesar que el pueblo falta de una educación liberal, persuadido de las falsas promesas, de la astucia y la ambición ha elevado al pináculo del poder, muchas veces á sus propios tiranos, á sus verdaderos asesinos y lo que es aún peor indiferente, y confundido en su propio engaño ha presenciado el más grande de los crímenes que registrarse puede en la Historia; y cuando sabe que del Sur de nuestra República, esa libre y orgullosa Guayaquil se prepara á reivindicar la honra nacional; todavía el clero político, las políticas comunidades religiosas, el terrorismo, los titulados conservadores, encuentra apoyo en una parte considerable del pueblo obligándole á derramar su sangre en defensa de su propia deshonra y en guerra fratricida. Qué sarcasmo, qué vergüenza!

Bien está que se le perdona, que se olvide sus ultrajes; pero no es justo que haya más víctimas ni existan ya victimarios; bien está que esas fantasmas de horror que nos degradaron, llenos vivan de vergüenza y oprobio, presenciando que el ángel de la libertad, cernió por fin sus alas sobre el Ecuador; y que los hijos de una patria ayer no más degradada, orgullosos hoy con el Inclito General Eloy Alfaro, a la cabeza, tienen la honra de ser libres; pero no es posible retroceder, no es justo dejar que en el establecimiento de instrucción se enseñen las mismas doctrinas que ayer y por los mismos profesores; razón por la que tanto tiempo hemos permanecido sujetos al yugo en la esclavitud y al envilecimiento.

Ya es tiempo que esa juventud inteligente y estudiosa, como entusiasta enemiga de los verdugos y azote de los tiranos, tengan profesores, que en conformidad con sus nobles principios, con sus elevados ideales, enseñen la verdadera ciencia, les guíe por el verdadero camino del progreso, para que más tarde la patria cuente con hombres sabios é inteligentes, que siendo enemigos de la opresión y la tiranía, no permitan la deshonra de este suelo, no permitan se eclipse el sol de la libertad.

Hagamos eterna nuestra gloria, echemos del templo del saber y la ciencia á aquellos degradados comerciantes, sin más otro mérito que el de ser conservadores, que el pertenecer á una orden, convento ó cofradía y saber desempeñar el papel de hipócritas, (salvando honrosas excepciones) han obtenido cátedras, dirigido escuelas y se han enriquecido á costa de los ayes y suspiros del pueblo, sin que este pobre esqueleto haya conseguido ni siquiera la esperanza de progreso.

No más injusticia: la integridad, el trabajo, la virtud, el talento, sean en adelante las prendas indispensables para que el ciudadano sea entre nosotros digno de inmortal corona.

Miguel Romero.

Exterior

MEXICO

—Según vemos en una revista económica, las transacciones monetarias están en calma y los tres bancos de la capital tienen hoy en sus cajas, en conjunto, más de \$ 35,000,000 en metálico efectivo, suma que no tiene precedente en los anales bancarios de México. Las noticias relativas á las cosechas son en lo general satisfactorias, y todo parece presentar buena perspectiva para el resto del año.

—Empieza á fijarse la atención en el Estado de Tamaulipas, que puede ser colonizado fácilmente tanto por el buen clima de que goza, y que es muy igual al de California, cuanto por la fecundidad de su suelo. El hecho de que hasta ahora haya carecido casi por completo de tal colonización, se debe á que no está bien provisto de vías de comunicación, y que en el extranjero se son conocidos sus grandes atractivos.

—Dice un periódico que en el Hotel Civil de San Juan Bautista (Tabasco) habita una señora oriunda de Huimanguillo que cuenta 116 años de edad.

—Anuncia un telegrama de la ciudad de México que en Veracruz han ocurrido muchos casos de fiebre amarilla entre los jóvenes ingleses que trabajan en las obras del puerto.

—Ha causado sensación la actitud de los padrinos en el duelo Verástegui-Romero, pues han refusedo apelar al Tribunal Supremo. Aceptó otro juicio por jurado.

—Han terminado los trabajos del tramo del Ferrocarril de México al Pacífico, por Coahuacana, entre Píero del Toro y Tres Marias.

El nuevo tramo que se va á poner inmediatamente al servicio público, tiene 10 kilómetros de extensión.

—El Gobierno ha otorgado al General americano Mr. Frisbie una concesión para el establecimiento de un ferrocarril que, partiendo de Jalapa, pase por Coatepec, Jico y otros puntos de Veracruz.

La línea tendrá de 90 á 100 kilómetros de extensión, y pasará por algunas zonas

productoras de café, terminando en Córdoba á Orizaba.

Dicho ferrocarril será de tracción eléctrica, es decir, el primero de este género que se implantará en la República.

Los trabajos deben comenzar dentro de breves días.

Crónica

Los empleados del Comercio de Guayaquil, han hecho una honrosa "Manifestación" á favor del Señor Don Luis Felipe Carbo. Dice así:

"Hemos presenciado los acontecimientos que en la política han tenido lugar últimamente, hasta la renuncia que del puesto de Presidente del Consejo de Ministros, de la cartera que tenía á su cargo, ha presentado el Señor DON LUIS FELIPE CARBO.

Nuestra actitud ha sido de expectación para poder pulsar las opiniones é inclinarnos al lado de la justicia.

Hoy que, persuadidos de que el Señor CARBO ha sido una víctima de los envidiosos é intrigantes, tocamos presentar ante el público nuestras firmas para con ellas manifestarle, que tiene amigos reconocidos y que no siempre la ingratitud encuentra eco en las personas á quienes se ha servido.

A nosotros que de él hemos recibido un beneficio, nos toca volver los primeros por su honra, y demostrarle que la sanción pública se declara ya de un modo favorable para quien tan decididamente ha cooperado al engrandecimiento de la Patria. Guayaquil, Octubre 2 de 1895".

Felicitación.—Se la damos, de todas formas, al bello sexo, por cuanto ahora, de Papias van á convertirse en Pepitos y abandonando la aguja y el dedal van á tornarse en las labores científicas y mecánicas que hasta aquí no estaban sino encomendadas á los hombres.

Háncese pasado los respectivos nombramientos á seis Stas., á quienes las hemos visto, desde ayer, repartiendo cartas y... periódicos en la importante sección de correos.

Hacemos fervientes votos por su estabilidad y porque no resentido el elemento mujeril, les haga desandar á aderezar un puchero y á afianzar los botones de una camisa.

El trapiche.—El origen ó invención de este castigo no se sabe todavía, parece que las crónicas de aquellos y estos tiempos no han descrito jamás este martirio, no obstante haberse usado en todas épocas que en el Ecuador lo dominó el terrorismo.

Durante el Gobierno de la parentela Ribadeneira y Ponce, ha sido este tormento el más común para castigar á sus adversarios políticos. No se le ha visto á Alejandro Ponce Elizalde más satisfecho y risueño que después de ser trapichado á la víctima de sus odios personales.

Para llevar á cabo este católico castigo no se ha necesitado en tiempo del Gobierno ya citado otro delito que el de ser liberal. Dos pilares, un cabestro y cuatro verdugos componen el escenario personal.

Sentenciada la persona á sufrir este suplicio, no le queda otro recurso sino el de la resignación.

Una soga tersa en dos estantes ó pilares torcida de dos hilos en el medio y formado N° 8 recibe los pies de la víctima destinada. Dos bayonetas que efectúan como torcedores colocadas cada una respectivamente en el espacio medio de los pies al pilar constituyen el mecanismo de la ejecución. Dos verdugos manejan cada bayoneta y se disponen necesitan de alguna fuerza de vuelta para lograr ver á la víctima convulsiva y privada de razón, suspendido de los cabestros, torcido y terso por las vueltas dadas por las bayonetas. La víctima entonces sin ningún punto de apoyo, desempeña el oficio de un péndulo de reloj.

Según se nos asegura, es incomparable el dolor que produce semejante tortura. Dos ó tres minutos en este castigo es para ver al paciente con las convulsiones de una dilatada agonía, y solamente en este caso, es cuando la compasión de los victimarios se mueve.

La presión ocasionada por la tortura, hace que el cabestro se haya unido en las piernas del infeliz martir, quien desde luego, queda imposibilitado para dar un paso. La sangre vuelve á su circulación ordinaria y por las sendas heridas causadas por efecto del martirio, se derrama á torrentes.

Parece inverosímil la relación anterior; y más inverosímil el que en las postimerías del Siglo XIX Gobiernos que so inti-

tulon Conservadores y por ende Católicos, usen como castigo para los liberales el inquisitorial Trapiche.

El titulado Gobierno de Aparicio Ribadeneira, hizo uso de tan atroz martirio con nuestro correligionario, el joven D. Emilio Valdivieso, cuando aquel, cargado de sus intereses pasó por la ciudad de Ibarra, con dirección á Tulcan.

Que nieguen este acto salvaje ejecutado por uno de los conservadores de esta tierra, D. Pacífico Arboleda, ecuatoriano, y D. Juan Antonio Henríquez, secretario de Hacienda del Gobierno de Panamá, quienes parece han formado una sociedad de *instintos y propensiones*, dándose las de "últimos descendientes de Pelayo", y en las columnas de nuestro estimado colega "El Mercurio" de Panamá, periódico gobiernista, han levantado su tribuna de difamación contra el Liberalismo del Ecuador!

El siguiente discurso debió ser pronunciado el día 9 de los corrientes, por nuestro inteligente amigo y correligionario, el joven Don Eudolfo Alvarez, que no lo hizo por la inoportunidad del tiempo que interrumpió el final de tantas fiestas y alegrías, nosotros. No publicamos ahora con placer. El discurso dice así:

Pueblo Soberano, Ilustre Caudillo, Señores:

Los pueblos que nacieron para cosas grandes no pueden nunca soportar el yugo de la esclavitud: si cien cadenas las ponen sus verdugos, cien cadenas las rompen luchando como delfines, y cuando alguna vez sucumben, encumben á los héroes, como sucumbió nuestro Caudillo en Jarajá.

Guayaquil no será nunca esclava: si la codicia y la ambición no fueran ciegas habrían comprendido esta verdad los malvados que han pretendido en vano oprimirla eternamente. Guayaquil decretó su autonomía en un momento de arranque patriótico, y esta deterso fat irrevocable: España tuvo que dejar con dolor esta hermosa perla del Pacífico. Por eso el 3 de Octubre de 1820 es el primer título de gloria y de grandeza que tiene el pueblo Guayaquileño; esta fecha inmortal está grabada en las conciencias de todos los ecuatorianos, y es el vienteicillo que sopla incansablemente y mantiene prendido en nuestros pechos el santo fuego del patriotismo y del amor á la libertad. Un profundo pensador ha dicho que por el norte entra la luz en Europa, nosotros debemos decir que por Guayaquil entra la luz al Ecuador. Guayaquil es la Cádiz ecuatoriana; allí nace la libertad, allí crece, allí se metamorfosea en mil formas, allí se vuelve gigante, allí se muda en huracanes espantosos, allí se convierte en sol, cuyos rayos luminosos alumbró toda la Sierra.

Después de la emancipación del Ecuador, el Guayas, así como es el centro de la riqueza pública, así ha venido á ser muchas veces el asiento del despotismo, el teatro de grandes crímenes de lesa patria. Allí García Moreno asesinó á las víctimas de Jambell; allí empezó Veintemilla á ejercer la Jefatura Suprema desterrando á Montalvo, el más grande apóstol de la democracia; allí agonizó nuestro Caudillo en las mazmorras, víctima de grillos perpetuos; allí se cebaron Flores y Camaño, estos negros eslabones de la Argolla, estos boas que se engullían á grandes bocados la riqueza pública, infestaban con su aliento ponzoñoso la atmósfera moral. Ferrocarriles y más vías de comunicación, supuestas amenazas de guerras internacionales promovidas por ellos mismos, revoluciones internas, compras de armamento, de cañoneras al extranjero, el decantado progreso tantas veces profanado por esos labios malditos, todo, todo no ha servido sino de pretexto á esos bárbaros sin entrañas, para apoderarse de las rentas nacionales. De suerte que el cleo extranjero y estos grandes bandidos cuyos garrotes han sido las bayonetas, han tenido por largos años crucificada á nuestra desventurada patria. le han llenado de heridas, le han comido sus carnes, le han chupado la sangre, le han dejado exangüe, y si no ha muerto del todo, es porque su vida no depende de ningún poder humano. Pero ¡han quedado todos impunes! No. En la misma ciudad de Guayaquil recibieron Veintemilla, Flores y Camaño el castigo de sus crímenes: estos famosos malhechores tuvieron que partir uno tras otro de la misma ciudad, irse por el mismo camino, cargados de infamia, huyendo de las venganzas populares. Allí mismo han sido confundidos y humillados algunos ebrosos más insignificantes, como García Drouot. Allí mismo en el 6 de Marzo fue hundido para siempre en un cieno de ignominia el famoso especulador de Puerto-Cabello, este enemigo gratuito del gran Sucre, este hijo de la

envidia, este vil adalador de Bolívar, este *Méloc de Berruacos*, este asesino de Miñarica, el mismo que lanzó á la guerra á dos repúblicas hermanas merced á sus intrigas, el gran maestro de traiciones de su buen discípulo que cayó el 75 á los golpes de Rayo. ¡Qué más ha hecho Guayaquil! ha probado como propios los grandes hechos de sus hermanos del Interior. El primer grito de la Independencia que repercutió en todos los pueblos sud-americanos, y que fué un golpe de rayo para nuestra madre España, irrumpió en esta Capital, por los proceres del 10 de Agosto, este grito causa profunda y grata impresión en los guayaquileños, este grito los conmovió y convenció de la necesidad de ser libres é independientes como los había hecho la sabia naturaleza, y el 9 de Octubre siguieron este sublime ejemplo. No de otra manera, cuando recibieron la noticia de la muerte de García Moreno, llenos de entusiasmo celebraron con procesiones la gran hazaña de los bravos del 6 de Agosto.

Pero Guayaquil no ha querido ostentar su justicia con solo castigar á los perversos, sino también premiando á sus hijos más ilustres y á los á quienes deben patria y libertad. Ella abraza en su seno los agrados restos de Montalvo, ella ha levantado estatuas á Bolívar, á Rocafuerte, á Olmedo, el sublime cantor de nuestras propias glorias, el gran luchador, el gran protagonista del glorioso drama del 9 de Octubre, que celebramos hoy los ecuatorianos; y no está lejano el día de inmortalizar de la misma manera á Don Pedro Carbo, el campeón de la libertad, cuya muerte looramos todavía, Don Pedro Carbo, el magnánimo, el hombre de doctrina, el liberal convencido; Don Pedro Carbo, el más moral de los ecuatorianos.

Guayaquileños, qué orgullosos debéis de estar en este día que recorráis con la memoria esas evoluciones grandiosas que se han verificado en nuestra patria en bien del Ecuador y la civilización. Guayaquileños, oh jóvenes guayaquileños, corrompidos os llaman los intranseguros, corrompidos os llama el oscurantismo reaccionante; pero esto lejoso de ser un insulto, es el más grande elogio que pueden hacer á vosotros. Según los oscurantistas, la sabiduría y la virtud consisten en la ignorancia, en la pronunciación, en la separación, en la mentira, en la calumnia, en el pillaje, en el peculato. El obispo Schumacher es sabio y virtuoso supuesto que asesina, supuesto que incendia pueblos y autoriza el saqueo por defender la religión. Cordero es sabio y virtuoso, dado que rompe la Constitución, se burla del Derecho de Gentes, autorizando el alquiler del Pabellón nacional; da con el plomo explicaciones de este atentado, al pueblo que se las pide, y después de todo confiesa y comulga y toma suag bendita y concurre todas las tardes al Mes de María. El infeliz Salazar, el capuchino Ribadeneira, este ser raro que tiene más de criminalizado montará que de hombre culto y civilizado; este energúmeno inepto, este exacerbamiento del terrorismo que por arte de biribirique salió de la oscuridad en que yacía, solo para caer ahí al punto en un laberinto infernal, del que no saldrá jamás, y en donde está aturdido con las mil maldiciones de tanto infeliz como ha sido perjudicado de sus bienes; Salazar y Ribadeneira, digo, son sabios y virtuosos, puesto que emplean todo crimen con tal de salvar la patria y la fe de las garras de la civilización moderna; supuesto que emplean el robo, la violencia, supuesto que trabajan por la intervención armada y por fin apelan al entangamiento en el extranjero. Los ultramontanos os llaman corrompidos porque sois radicales, porque lucháis con valor y constancia contra los enemigos del progreso: por esto mismo llaman corrompidos á los franceses, á los ingleses, á los norteamericanos, llaman corrompidos á Alfaro, á Garibaldi, á Montalvo, á Rousseau á Latzer, á todos los grandes reformadores y guerreros. ¿Queréis mejor ejemplo? Santa corrupción la que consiste en difundir las luces, en ahuyentar de la República los buhos y los cuervos; santa corrupción la que consiste en matar las preocupaciones, en establecer la igualdad de todos los hombres ante Dios y ante la ley; santa corrupción la que consiste en establecer la aristocracia, del talento y las virtudes, y en mejorar la condición de los proletarios, de estos degradados cuya suerte ha sido trabajar y sudar para los ladrones públicos.

La posteridad y la historia bendecirá á los generosos guayaquileños del 5 de Junio, así como nosotros bendecimos hoy á Olmedo, á Escobedo, á Elizalde, á Urdaneta, á Letamendi, á ese inmortal pueblo del 9 de Octubre.

He dicho.

"EL SIGLO"

GRAN

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

Esta oficina ofrece los trabajos más esmerados y correctos en tipografía: precios cómodos y puntualidad.

MOJAS - PERIODICOS - FOLLETOS - LIBROS

IMBATURA 10 - QUITO.

Salón Pichincha

En este acreditado establecimiento, encontrarán mis favorecedores: cocktails, biters, punchs, preparados con esmero.

Especiales lunches y cerveza de toda marca: licores finos; vinos blancos Southerne, Champagne Cristal y extra finos.

Servicio pronto y aseado.

Juan Alcocer

Carrera Venezuela de bajo el Club Pichincha, letra D.

El que suscribe tiene el honor de anunciar al público un surtido completo de licores finos importados directamente de Francia y España, á precios sin competencia.

En el mismo establecimiento se encuentra de venta los timbres fiscales.

Ramón F. Noya

BANCO DE LA UNION

Azúcar blanco y muy dulce, vende á 15 centavos libra Juan José Narváez, y recibe en compra billetes verdes.

Se vende un par de espejos para Salón, el que interese puede ocurrir a esta imprenta donde se dará razón.

"EL COSMOPOLITA"

por
JUAN MONTALVO

Esta magna obra, pedestal de las glorias de su gran autor, se ha editado en esta ciudad en escasísimo número de ejemplares. Avisamos á los amantes de las bellas letras que aun quedan algunos para venderse y se encuentran en el establecimiento del Sr. Ramón V. Moya. — Calle de Escribanes.

Valor del Ejemplar \$ 4

AVISO

PRECAVERSE DE IMITACIONES

Toda Máquina "Singer" lleva la palabra

"SINGER"

y la siguiente marca de fábrica en el brazo y las dos patas de armadura, sin esta marca ninguna máquina es legítima.



No se permitan engañar con máquinas hechas e imitaciones indígenas.

BENIGNO VIZCAINO

Único Agente en Quito de esta serbia de Máquinas; tiene constantemente en su depósito un pliego de máquinas SINGER, legítimas y van de un contenedor muy ligero.

ABOGADO

Leopoldo Pino ofrece sus servicios profesionales. Tiene su estudio en casa de la Sra. Doña Carmen González viuda de Delvalle, Carrera de Pichincha, No. 32.

V. CAMILO CASARES,

Ofrece sus servicios al público para el puntual y honrado cumplimiento del reparto á domicilio, de tarjetas, cartas, periódicos, toda clase de invitaciones, boletas judiciales de comparendo &.

Carrera de "Mejía" N.º 20 contigua á la entrada á los salones del Hotel París.

Quito, 8bre. 12 de 1895.

BILLETES DEL BANCO DE LA UNION.

Los recibo a la par en compras, sin alterar los precios de mis mercancías.

Quito, 12 de Octubre de 1895.

Ramón Calva.

Calle de San Agustín, frente á las acribanías.

SE VENDE

Una buena y bonita hacienda ubicada en la parroquia del Quinche, la persona que interese puede hablar con sus dueños en la casa número 24, Carrera de Bolivia frente á la portería de Santa Catalina.